

Memoria de actividades

Rolf Lothar Fuchs

(Secretario de la Asociación)

M^a de los Ángeles Medina Cabrera

(Secretaria técnica de la Asociación)

Fotos: José Juan Cano
y Juan José Bacallado

Como no podía ser menos, la Asociación continúa llevando a cabo una excelente labor divulgativa de nuestro patrimonio natural, etnográfico y arqueológico, a la par que se asoma a la vecina África y a otros archipiélagos atlánticos de nuestro entorno. La colaboración prestada por los conferenciantes, guías, fotógrafos, naturalistas y otros profesionales ha sido fundamental en unos momentos de crisis económica galopante. Asimismo, la nutrida asistencia a las charlas, excursiones guiadas y cursos, demuestra el interés de los socios y simpatizantes, lo que nos hace ver que transitamos por el camino correcto.

ACTIVIDADES DE LA ASOCIACIÓN

ENERO

- **Jueves 21**
D. Francisco Javier Francisco Ortega, Profesor Asistente en Biología de la Universidad Internacional de Florida, Miami, impartió la conferencia "Exploraciones botánicas en la Macaronesia en los siglos XVII y XVIII".

Jueves 28

- Dña. Alicia Álvarez González y D. Víctor Rodríguez Coello, geógrafos, nos ofrecieron la charla-taller "Aproximación al concepto del paisaje: conocer para valorar y proteger el paisaje de Tenerife". La Consejería Delegada de Paisaje y Medio Urbano del Cabildo de Tenerife, a través de la encomienda de gestión a la empresa pública IDECO, S.A., desarrolló una serie de charlas-taller con el propósito de acercar a la ciudadanía al concepto del paisaje, así como incrementar la sensibilización de la población respecto a su valor, su transformación y la implicación personal en su preservación.

FEBRERO

- **Domingo 7**
D. José García Casanova, biólogo, guió la excursión por la "Reserva Natural Especial del Malpaís de La Rasca".

MARZO

- **Jueves 4**
D. Antonio García Gallo, Profesor Titular de Bo-

tánica de la Universidad de La Laguna, nos ilustró sobre "La flora ornamental: precauciones y precisiones".

Sábado 6

Miembros de la Asociación realizaron un recorrido por el municipio de Güímar, bajo el título "La ruta del agua". La actividad se inició en la plaza del Ayuntamiento, con visita posterior a la capilla de San Pedro Arriba, Los Lavaderos, Los Chorros, colegio Santo Domingo (antigua residencia Stritter), molino de Abajo, hotel Buen Retiro, casa de D. Domingo Pérez Cáceres, molino del Medio, Chorro, molino de Trasmuro, molino de La Menora y finca La Raya. Tras el recorrido tuvo lugar un almuerzo en el "Hotel Rural Finca La Raya".

ABRIL

Jueves 15

El Profesor Titular de Zoología de la Facultad de Biología de la Universidad de La Laguna, D. Aurelio Martín Hidalgo, llevó a cabo un recorrido en el tiempo sobre la "Historia del anillamiento de aves en Canarias".

Jueves 29

D. Juan Manuel Martínez Carmona, biólogo, impartió la charla "Periplo hacia el fin de la Tierra".

MAYO

Jueves 6

D. A. José Farrujia de la Rosa, arqueólogo, planteó la conferencia "El poblamiento amazigh de Canarias. Arqueología, política e identidad".

Sábado 15

D. Alejandro de Vera Hernández, biólogo marino, y Dña. Esther Martín González, conservadora de Paleontología, ambos del Museo de Ciencias Naturales de Tenerife, recorrieron parte de la costa de Valle de Guerra, prestando especial atención a las

comunidades litorales y restos etnográficos y arqueológicos.

Domingo 23

El Prof. Dr. Wolfredo Wildpret de la Torre, botánico y Profesor Emérito de la Universidad de La Laguna, nos acompañó y guió por los jardines y parques de Santa Cruz de Tenerife.

JUNIO

Domingo 6

D. Rüdiger Otto, miembro del Grupo de Investigación de Ecología y Biogeografía Insular de la Universidad de La Laguna, condujo la ruta "Monte del Agua".

Jueves 17

Los miembros de Harmatán-Grupo de estudios africanos, D. Ángel Luis Pérez Quintero y D. Fermín Correa Rodríguez, hablaron de "La ciudad perdida de Petra y la magia nabatea".

SEPTIEMBRE

Domingo 26

Dña. Carmen Díaz Vilela, bióloga marina, guió acertadamente la excursión a la rassa intermareal de Tacoronte.

Jueves 30

D. Juan Carlos Rando Reyes, biólogo, impartió la conferencia "Con ellos llegó el escándalo: cronologías ¹⁴C, arribadas humanas y causas de la extinción de vertebrados en Canarias".

OCTUBRE

Del 8 al 12

Dña. Esther Martín González, conservadora de Paleontología del Museo de Ciencias Naturales de Tenerife, y D. Rolf Lothar Fuchs, Secretario de la Asociación, coordinaron el "Viaje a la isla de Lanzarote", con estancia en Puerto del Carmen y cuatro excursiones guiadas por la isla.

En el lomo del Boquerón (excursión a Las Mercedes).



En la fuente de La Mina (bosque de Las Mercedes).



En ruta desde Vilaflor a Ifonche.



● **Jueves 14**

D. **Juanmi Alemany Tejera**, campeón de Tenerife de fotografía submarina, nos ofreció la charla-proyección *“En busca del Gran Blanco”*.

NOVIEMBRE

● **Del 16 al 21**

Se celebraron las *IV Jornadas Medioambientales “Efraín Hernández Yanes”*, dedicadas a Juan José Hernández Pacheco y coordinadas por D. Juan José Bacallado Aránega y D. Juan Sergio Socorro Hernández. Intervinieron como ponentes: D. Pedro Oromí Masoliver, Catedrático de Zoología de la Universidad de La Laguna; D. José Luis Martín Esquivel, Director del Observatorio de Desarrollo Sostenible de la Agencia Canaria de Desarrollo Sostenible y Cambio Climático; D. Alfredo Láinez Concepción, instructor nacional de espeleología y responsable-guía de la cueva del Viento; D. Juan Carlos Rando Reyes, biólogo, y D. Juan Sergio Socorro Hernández, biólogo y técnico de fotografía científica del Museo de Ciencias Naturales de Tenerife. El sábado 20 y el domingo 21 se visitó la cueva del Viento (Icod de los Vinos).

DICIEMBRE

● **Viernes 3**

XIV Encuentro de la Asociación de Amigos del Museo de Ciencias Naturales de Tenerife, con la presentación del número doce del boletín *Makaronesia* y el nombramiento como Socia de Honor de **Dña. Cristina González González**, Delegada de la Sociedad Española de Ornitología (SEO/BirdLife) en Canarias.

OTRAS ACTIVIDADES

Se ha colaborado con el Excelentísimo Ayuntamiento de Granadilla de Abona en la realización de excursiones guiadas y conferencias sobre el medio natural del municipio y otros parajes de la Isla, principalmente en espacios naturales protegidos. La relación de actividades es la siguiente:

MARZO

● **Domingo 28**

D. **José Juan Cano Delgado**, geógrafo, coordinó la ruta *“Por los senderos del suroeste de Tenerife: de Vilaflor a Ifonche”*.

ABRIL

● **Sábado 17**

D. **Roberto Darías Herrera**: arcipreste de Granadilla, D. **José Juan Cano Delgado**, geógrafo, y **Dña. Deydamia Morales Farray**, coordinadora de la Concejalía de Cultura y Patrimonio del Ayuntamiento de Granadilla, condujeron la *“V Ruta Camino del Hermano Pedro: conociendo los paisajes naturales y culturales del Sur de Tenerife”*.

● **Sábado 24**

D. **Rubén Barone Tosco**, naturalista, guió la excursión *“Vegetación termófila de la ladera de Güímar”*.

JULIO

● **Sábado 3**

D. **Rubén Barone Tosco**, naturalista, coordinó la ruta *“Laurisilva de Las Mercedes”*.

AGOSTO

● **Lunes 16**

D. **José Juan Cano Delgado**, geógrafo, impartió la conferencia *“Caminos históricos de la comarca de Chasna: un patrimonio a revalorizar”*. La conferencia tuvo lugar en la Carpa del Conocimiento instalada en la plaza Roja de El Médano.

● **Lunes 23**

D. **Carlos Velázquez García**, guía-intérprete del Parque Nacional del Teide, ofreció una charla sobre *“La interpretación del patrimonio en el Parque Nacional del Teide”*. La conferencia tuvo lugar en la Carpa del Conocimiento instalada en la plaza Roja de El Médano.

REUNIONES DE LA JUNTA DIRECTIVA

A lo largo de este año 2010, la Junta Directiva ha mantenido siete reuniones ordinarias y una extraordinaria, celebrada el día 29 de septiembre, que tuvo como finalidad la votación, elección y toma de posesión de los nuevos miembros de la Junta Directiva de la Asociación.

INSCRIPCIONES DE SOCIOS

Al cierre de esta nueva edición de *Makaronesia*, la Asociación cuenta con 327 socios numerarios y 18 honoríficos.

DIFUSIÓN

Las actividades de la Asociación han sido difundidas en diversos medios de información: periódicos *El Día*, *Diario de Avisos* y *La Opinión de Tenerife*; dial radiofónico Radio Club Tenerife-Cadena Ser; revista *Cultura Tenerife* del Cabildo Insular de Tenerife; páginas webs: www.amigosmuseocienciasnaturalestenerife.org, www.museosdetenerife.com, www.cob.es, www.canaridoscopio.org, y diferentes foros de internet. Además, los contenidos de *Makaronesia* han sido incluidos en la página web del proyecto Dialnet (<http://dialnet.unirioja.es>), portal de difusión de la producción científica hispana creado por la Universidad de La Rioja.

EMPRESAS Y ENTIDADES COLABORADORAS

Organismo Autónomo de Museos y Centros (OAMC), Dirección General del Libro, Archivos y Bibliotecas del Gobierno de Canarias, Excmo. Ayuntamiento de Granadilla de Abona, Excmo. Ayuntamiento de la Villa y Puerto de Garachico, Excmo. Ayuntamiento de Adeje, CajaSiete (Caja Rural de Tenerife), CajaCanarias, Cooperativa

Farmacéutica de Tenerife (COFARTE), Diario de Avisos, Instituto Tecnológico y de Energías Renovables (ITER), Compañía Española de Petróleos, S.A. (CEPSA), Publicaciones Turquesa, S.L., KIONA-Muebles San Francisco, Intersport M. Guerra, Atlantis Comunicación, Loro Parque Fundación, Club Montañeros de Nivaria, AGRESTA Sociedad Cooperativa y Madroño de Tenerife, S.L.

AGRADECIMIENTOS

Desde la Junta Directiva de la Asociación queremos manifestar nuestro más sincero agradecimiento al Sr. D. Francisco García-Talavera Casañas, Presidente del OAMC, y a todo el personal a su cargo, por todo el apoyo y soporte que nos proporcionan; al Concejal Delegado de Cultura y Patrimonio del Ayuntamiento de Granadilla de Abona, D. Antonio Cabrera Expósito, por la confianza depositada en nuestra Asociación para el desarrollo de actividades entre los habitantes de su municipio; a D. Miguel Ángel Santos Cruz, Teniente de Alcalde y Concejal de Turismo del Ayuntamiento de Adeje, y D. Ramón Miranda Adán, Alcalde de Garachico, por la colaboración prestada. Asimismo, mostramos nuestro agradecimiento a D. Enrique Alfonso García, tesorero de COFARTE, por unirse a nuestro proyecto; y a D. Joaquín León, del proyecto Dialnet (Universidad de la Rioja), por la reseña de *Makaronesia* en su página web. Por último, y no menos importante, a las entidades bancarias CajaSiete (Caja Rural de Tenerife) y CajaCanarias, y a las empresas Intersport M. Guerra, Atlantis Comunicación, Diario de Avisos y Madroño de Tenerife, S.L., por apoyar esta nueva edición de *Makaronesia*. Un agradecimiento especial a los socios protectores que nos apoyan desde el anonimato.

Camino del Hermano Pedro (Granadilla de Abona).

El Médano.